

Jarrier

## Première Guerre mondiale : une exposition et une conférence pour ne pas oublier

Une soirée pour évoquer la guerre de 14-18 était organisée le 17 juillet dernier à Jarrier. Franck Colonel Bertrand animait une conférence issue de son livre *Par des chemins blancs*, marchant dans les pas de Maurice Genevoix. Cette conférence était illustrée d'une exposition de cartes postales d'époque, permettant de mieux comprendre l'évolution de la guerre, et sa perception à l'arrière.

C'est la très active association Jarrier animation événement, (JAE) qui organisait cette conférence et exposition. Les murs de la salle des mariages de la mairie avaient été tapissés des cartes postales d'époque qu'avait reçu sur le front, l'aïeul de Dominique Dequier. Des cartes conservées très précieusement jusqu'à aujourd'hui. De ces cartes, ne sont restées que celles que le combattant recevait, l'histoire effaçant ses réponses.

### L'exposition un « socle précieux pour la conférence »

On découvre de première main l'évolution du conflit et sa perception par l'arrière, ceux loin de front et qui, bien qu'inquiet pour leurs proches en première ligne, ne pouvaient comprendre l'horreur des tranchées. Un matériau abondant, puisqu'à l'époque,



Dominique Dequier et Franck Colonel Bertrand présentent une conférence sur la Grande guerre ce jeudi 17 juillet à Jarrier, accompagné d'une exposition de cartes postale d'époque permettant de comprendre l'évolution de la perception de la guerre à l'arrière.

Photo Le DL/V.D.

cinq millions de lettres et colis étaient envoyés au front quotidiennement. Dans ces lettres, on devine par exemple que le combattant devait prendre le train à Modane, le 12 décembre 1917, date du plus important accident ferroviaire de l'histoire de France. Une nuit d'ivresse en décidera autrement, et lui sauvera la vie. L'exposition, précieuse ne peut être laissée en libre accès. Les cartes postales devraient de nouveau être expo-

sées aux alentours du 11 novembre prochain.

Cette exposition, Franck Colonel Bertrand la présente comme « un socle précieux qui permet d'illustrer la conférence ». L'exposé portait sur l'œuvre de Maurice Genevoix, officier, durant la grande guerre, réputé pour ramener trop d'hommes vivant du front. Il est l'auteur de *Ceux de 14*, l'un des ouvrages de témoignage de référence sur la Grande Guerre. Franck Colo-

nel Bertrand a beaucoup étudié son œuvre, allant jusqu'en écrire un livre, marchant dans les pas de Maurice Genevoix, intitulé, *Par des chemins blancs*, paru aux Éditions Thot.

Une conférence ponctuée de lectures de textes de Genevoix pour maintenir le public en haleine. Une présentation similaire devrait être proposée début août, à Montgellafrey.

● Valentin Dizier